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勤俭节约是中华民族的传统美
德。为引导消费者文明用餐、减少浪
费，位于上海西南门户松江区8000多
家餐饮企业积极响应、主动“出招”：
商家提供小份菜或半份菜；厨师推出
巧用边角料的创意新菜；服务员主动
提醒顾客按需点菜、剩菜打包……

“在提倡厉行节约后，最明显的
效果就是，每天的泔水比原来少了 5
桶，服务员开玩笑说连碗都比以前好
洗了。”上海富悦大酒店餐饮总监黄
春东说。

黄春东告诉记者，酒店分为自助
餐、包厢和宴会厅三种就餐形式，为
了杜绝浪费，他们想了一些有针对性
的办法，让消费者实现“光盘行动”。

比如在食物浪费的“重灾区”自
助餐厅，服务员会在醒目位置摆放

“请按需取食，禁止浪费”的桌卡进行

提示。同时，保留一部分需要拌色拉
的大盘子，其余改为中盘子或小盘
子，并鼓励消费者勤取少拿。在酒店
的包厢和宴会厅，服务员根据就餐人
数，提醒客人适度点餐，餐后主动为
客人免费打包等。

华亭湖时代大酒店总经理刘小明
也表示，相较亲朋好友聚餐，商务宴请
往往点得多、剩得多，而且有的消费者
碍于面子不打包，导致浪费严重。

“为了改变这种现象，我们从源头
上尝试着推出商务分餐制，没想到效
果不错，消费者接受度挺高，就餐方式
更卫生、更时尚，也有助于打好‘舌尖
上的防疫战’。”刘小明说，自疫情防控
常态化后，现在每天客人和营业收入
没少，泔水却比之前少了三分之一。

不少餐饮企业还积极创新研发，
走出一条节约新路径。比如大鱼头

用来炖汤，剩下的鱼肉做熏鱼、鱼丸；
花菜的顶端部分做干锅花菜，下面的
茎做成泡菜，送给顾客当开胃小菜
等，同时还不断开发外卖食品品种和
品类。在厨师们的巧手下，物尽其
用，边角料也能“出道”。

松江区餐饮协会会长李聪表示，
协会已向全区餐饮企业发出“制止餐
饮浪费 培养节约习惯”倡议书，包括
履行社会责任，做好科学备餐；加大
宣传力度，培养节约习惯；树立行业
新风，引导适度点餐；创新服务模式，
延伸文明领域。

目前，不少餐饮企业已通过张贴
宣传标语，主动提供小份菜、半份菜
等方式，营造避免餐饮浪费的良好氛
围，让“珍惜食品、杜绝浪费”的消费
理念逐步深入人心。

据新华社

小份菜不小气 掀起餐桌新时尚

8月15日，在上海市徐汇区一家餐饮企业，消费者点餐时选择半份菜。据新华社

本报讯 辽沈晚报记者胡婷婷报
道 在沈阳各类企事业单位全职工
作，符合一定条件的人才，可通过所
在单位申请工程相关资助补贴，最高
为1000万元、最低100万元，其中50%
奖励给个人。同时，还可获得最少50
万元的购房补贴。近日，沈阳市印发
的《高精尖优才集聚工程实施办法》
规定了具体的奖励办法。

资助标准为，顶尖人才1000万元
资助，“一事一议”解决住房问题；给
予杰出人才 500万元资助和 100万元
购房补贴；给予创业型领军人才 100
万元资助和50万元购房补贴。

资助资金将分三年发放至人才
所在单位，其中50%作为人才奖励，由
单位发给人才本人；另外 50%作为项
目资助经费，用于人才开展创新创业

项目过程中购买设备、建设场地、出
版著作、学术交流等。购房补贴一次
性发放。

申请需要具备的条件包括，已在
申报单位工作不少于12个月，在创新
创业活动中发挥重要作用、取得突出
业绩，申报时仍在沈阳工作；被认定
为沈阳市顶尖人才、杰出人才、领军
人才，其中被认定为领军人才的，需

在沈阳市自主创办企业；在企事业单
位全职工作的需与用人单位签订三
年以上劳动（聘用）合同，自主创办企
业的需为申报企业的法定代表人，且
为第一大股东或持股 30%以上的股
东；未超过法定退休年龄。

同时，申报单位为企业的，注册
资本不低于1000万元，且货币出资额
不低于注册资本的 50%，正常经营一

年以上，依法纳税和缴纳社会保险，
具备一定发展基础和产业规模，市场
前景良好；申报单位为事业单位的，
应为高等院校、医疗机构、科研院所
等，具有较强科研创新能力，且申请
资助补贴人才的科研成果，已与沈阳
市企业实现有效对接，为产业升级做
出重要贡献。

沈阳符合条件人才最少可获50万购房补贴

近日习近平总书记对制止餐饮
浪费行为作出重要指示，指出餐饮浪
费现象，触目惊心、令人痛心！强调
坚决制止餐饮浪费行为。这一告诫
既是治当下，也是管长远。

勤俭节约为持家之本，艰苦奋斗
是治国之要，这是亘古不变的真理。
在漫长的历史中，粮食始终是人们追
求美好生活的出发点和归宿点，“成
由勤俭败由奢”是解读众多朝代兴亡

更迭的一把密钥。中华民族自古以
来就有敬天惜粮、勤俭节约的传统。

“俭以养德”“克勤于邦，克俭于家”
“俭节则昌，淫佚则亡”等内涵丰富的
古训，浓缩了一个民族对个人和家国
长远发展的深刻思考。

随着经济发展、社会进步，“吃不
饱”渐渐成了老辈人口中的“那时候”，
人们现在不再为食不果腹犯愁。或是
出于攀比或是炫耀等心态，请客、接

待、聚会时多点、多剩有时反倒成了有
面子。然而，促进消费不等于浪费。
如今的富足源于大自然的馈赠，来自
科研人员的夜以继日，有赖农民的辛
勤劳作，来之不易，需倍加珍惜。

古今中外，大到邦国、小到家庭，
无不是兴于勤俭，成于奋斗，亡于奢
靡。不论国家经济水平发展到什么
程度，不论人民生活改善到什么地
步，艰苦奋斗、勤俭节约的传统都不

能丢。物质生活越丰富，越需要与之
匹配的现代社会文明理念。

当前，我们即将夺取全面建成小
康社会伟大胜利，踏上实现第二个百
年奋斗目标的新征程，在根本的吃饭
问题上，依然要有危机感、紧迫感、责
任感。其实，饥饿离我们并不遥远。
数以亿计的中国人基本解决温饱问
题，是在 1984年底，不过是 30多年前
的事情。如今，脱贫攻坚还有很多难

啃的硬骨头，夯实农业基础仍有许多
工作要做。联合国世界粮食计划署执
行干事戴维·比斯利前不久曾表示，全
世界每天还有8亿多人挨饿。“仓廪实，
天下安。”杜绝浪费、厉行节约从来就
是发展中所遵循的根本之道。

为了更加美好的未来，坚守“粮”
心、践行节约应该一以贯之，始终成
为我们每个人的自觉行动。

据新华社

成由勤俭败由奢
新华时评

民以食为天，食以安为先。最近
一段时期，国内部分地方从个别进口
冷冻食品尤其是冷冻生鲜产品外包
装等检出新冠病毒核酸阳性，引发社
会关注。

如何在进口冷冻食品上确保“舌
尖上的安全”？人们在挑选、处置这
些食品时需要注意哪些问题？新华
社记者对此进行了调研。

冷链运输进口海鲜缘何
多起“中招”？

家住北京市海淀区的杨女士一
家爱吃海鲜，平日里杨女士没少网购
进口海鲜。不过，最近她不太敢买
了，“时不时看到进口海鲜外包装样
本等检出新冠病毒核酸阳性的新闻，
有点担心。”

杨女士的担心有一定普遍性。7
月份以来，国内零散发生几起进口食
品外包装检出新冠病毒核酸阳性的
情况。

从已经公开的情况看，“中招”的
进口食品大多来自南美洲，且以海鲜
为主。不少业内人士注意到，这些海
鲜肉类漂洋过海，都涉及一种广泛应
用的食品保鲜技术——冷链。

有不少业内人士认为，在相对低

温的冷链运输中，新冠病毒可以保持
更久的活性。

值得一提的是，目前没有证据证
实冷链可以“生产”病毒。进口食品
外包装上的新冠病毒究竟从何而来，
仍需科学研究鉴定。

海关总署已明确，将进一步加强
对进口冷链食品的源头管控，严格口
岸检验检疫，保障进出口食品安全。

各大电商同样有所行动。京东
零售集团 7FRESH 生鲜业务部总经
理唐诣深告诉记者，京东生鲜为平台
上销售的每件冷链商品配了一张“身
份证”，做到流通环节全流程可追溯，
构建进口食品安全闭环。

“购、运、储、销、食”全链
条防控守护

眼下，疫情还在全球蔓延扩散。
对于进口冷冻食品，没有必要过分担
心，但绝不能放松警惕，常态化疫情
防控下，要在“购、运、储、销、食”上做
好预防。

做好联防联控，首先要做好源头
管控。海关总署近期发布多份公告，
要么暂停境外部分企业向我国出口
相关食品，要么一些国家和企业因疫
情原因主动暂停向我国出口相关产

品。
业内人士表示，海关总署在守护

进口食品卫生安全方面发挥着“第一
关”的作用，做了大量工作，应该继续
严加监管，并加强与相关国家和地区
的沟通。

对市场监管部门而言，要及时采
取相关风险控制措施，该停售的停
售，该下架的下架，该召回的召回，该
处置的处置。

中国工程院院士、国家食品安全
风险评估中心总顾问陈君石认为，各
部门术业有专攻，业务有侧重，为了
共同的目标，既要各司其职，更要精
诚协作，不留监管死角。

广大消费者选购、处置进口冷
冻食品时也应注意防护。业内人士
建议，购买、处置进口冷冻食品时尽
量避免用手直接触碰；注意生熟食
品分开处理；对进口食品外包装解
冻后用酒精消毒；清洗时做到不用
手触碰口鼻眼睛；生鲜产品充分烹
饪后食用。

冷冻食品“中招”食客
“遭殃”？莫慌

世卫组织卫生紧急项目技术负
责人玛丽亚·范凯尔克霍弗近日在一

场新闻发布会上说，中国对“数以十
万计”的进口食品包装袋实施相关检
测，结果发现“非常非常少、低于 10
个”的阳性结果。

换句话说，“中招”的进口冷冻食
品占我国进口食品总量的比例相当
低，并且及时被“锁定控制”。

人们也很关心，冷冻食品“中
招”，会不会食客“遭殃”？

陈君石告诉新华社记者，从进口
冷冻食品外包装袋上检出新冠病毒
核酸阳性，只能表示食品外包装曾经
被病毒污染过，不能指向病毒是否仍
具活性。“简单说就是，它不能确定病
毒是‘死的’还是‘活的’。”

世卫组织专家也在不同场合表
示，目前没有新冠病毒经食物传播的
证据，全球确诊报告病例中，也都没
有因进食食品而出现病例的报道。

陈君石和范凯尔克霍弗等中外
专家都表示，即便新冠病毒确实存在
于食品中，只要处置得当、高温烹调，
它跟别的病毒一样可以被很快杀死。

“对于极少数进口冷冻食品外包
装新冠病毒检测呈阳性，大家也不必
过度担心，更没有必要因噎废食。”陈
君石说，“但需要提示的是，良好卫生
习惯一定要保持。”

据新华社

还能愉快地吃进口冷冻食品吗？
——透视部分进口冷冻食品外包装等检出新冠病毒核酸阳性


